

La OTAN se reúne a orillas del Vístula

Una cumbre en tiempo revuelto

FEDERICO YANIZ VELASCO
General del Ejército del Aire (R)
Miembro del CASHYCEA

El Vístula es uno de los ríos más largos de Europa con una longitud de aproximadamente 1.000 kilómetros que transcurren íntegramente dentro de Polonia. La capital del país, Varsovia, se encuentra situada a ambas orillas del Vístula que une y separa los distritos de la ciudad. El lema de Varsovia *Contemnit procellas* o “Desafía a las tormentas” dice mucho de la historia de una ciudad mártir que ha sufrido largos asedios y que ha sido testigo de batallas sangrientas a lo largo de los siglos. Durante la II GM la capital polaca sufrió masivos bombardeos, fue ocupada, se levantó heroicamente y al final de la contienda quedó prácticamente destruida. Total

y fidedignamente reconstruida, la pujante Varsovia de hoy ha sido testigo el pasado mes de julio de una de las más importantes y concurridas cumbres de la historia de la Alianza Atlántica: la reunión en Varsovia del Consejo del Atlántico Norte (CAN) en sesión de jefes de estado y gobierno ha sido la número 27 de las celebradas. Como de costumbre en las últimas cumbres, las reuniones del CAN han estado acompañadas de otros muchos encuentros. Por otra parte, en Varsovia además del Comunicado de la Cumbre, el documento principal de los publicados, vieron la luz otras importantes declaraciones que se pueden consultar en el cuadro adjunto.

La Cumbre de Washington celebrada en abril de 1999 coincidió con un momento estelar en la vida de la Alianza. En esa ocasión se celebró el 50 aniversario del Tratado de Washington y además Polonia, Hungría y la República Checa se unieron a la OTAN, siendo los primeros países que lo hicieron habiendo pertenecido al Pacto de Varsovia. Desde entonces, el pueblo y el gobierno polaco han contribuido consistentemente a las iniciativas aliadas y a las operaciones lideradas por la Alianza Atlántica. Con la celebración de la pasada Cumbre el papel de Polonia como aliado se ha reforzado y varias de sus iniciativas han sido recogidas en las decisiones tomadas el pasado julio.



Jefes de Estado y gobierno participantes del CAN

CUMBRE EN TIEMPO REVUELTO

El 22 de mayo de 2015 el Secretario General (SG) de la OTAN anunció que la siguiente Cumbre de la Alianza tendría lugar en Varsovia, Polonia, los días 8 y 9 de julio de 2016. El Sr. Stoltenberg comentó tras el anuncio que la Cumbre llegaba en un momento crucial para una OTAN que estaba llevando a cabo el refuerzo más grande de su defensa colectiva desde el fin de la Guerra Fría. El SG siguió diciendo aquel 22 de mayo que en Varsovia se marcaría la ruta para la adaptación de la Alianza al nuevo entorno de seguridad. Sin embargo, el SG no podía imaginar que en los meses siguientes al anuncio de la nueva Cumbre se iban a producir salvajes atentados terroristas en París, en Bruselas, en Orlando, en Estambul, en Niza y en otros muchos otros lugares del Oriente Medio, de Afganistán y de todo el mundo sin olvidar la continuidad de crueles guerras civiles en varios países. A las muertes, el terror y la inestabilidad producidos por esos ataques y guerras hay que añadir las graves amenazas a la paz y a la convivencia pacífica en muchos otros lugares del mundo. Por su gravedad destacaremos la opresión existente en el territorio ocupado por el autodenominado Estado Islámico/Daesh, la larga y sangrienta guerra civil en Siria con la intervención de numerosos extranjeros de distintas procedencias, el conflicto en Palestina, la lucha en el Yemen, la precaria situación en el Sahel, en Somalia y en otras partes de África así como la inseguridad e inestabilidad existentes en diversos lugares al Este y al Sur del Mediterráneo. Todo ello con la terrible secuela de las muertes violentas de miles de inocentes, de la huida de cientos de miles de refugiados y de la destrucción de muchas ciudades, de cientos de pueblos, de monumentos históricos únicos y de infraestructuras muy necesarias. Refiriéndose a la lucha contra el terrorismo fanático que ampara Daesh y que se extiende por el mundo, el presidente de la República francesa dijo el 26 de julio pasado que: “Esta guerra será larga”. Parece que tenía razón.

El anuncio de la Cumbre de Varsovia fue recibido con cierto escepticis-

mo por algunos medios de comunicación de países aliados. La revista TIME en su número de 27 de junio pasado dedicaba a la Alianza un artículo titulado *The Hollow Alliance* en la que su autor, Ian Bremmer, hacía un análisis de la situación de la OTAN pocas semanas antes de la reunión en Varsovia. Comenzaba el autor reconociendo el papel crucial que la relación transatlántica ha jugado en la seguridad internacional y en la estabilidad de la economía global. Añadía el artículo que a través de organizaciones como la OTAN, los líderes europeos y norteamericanos han trabajado juntos para avanzar la democracia, la libertad, el imperio de la ley y la economía de mercado. Brenner continuaba reconociendo que no ha habido nunca una alianza más grande con socios con capacidades e ideales compartidos. Tras las alabanzas comenzaban las críticas

con la afirmación de que la Alianza es hoy más débil y menos influyente que en cualquier otro tiempo. Sin embargo, el autor reconocía que “Europa y América son más fuertes juntos”. Bremmer también aconsejaba que para restaurar la confianza perdida en escándalos de espionaje y al mismo tiempo aumentar la capacidad antiterrorista de la OTAN, los Estados Unidos debieran invertir en un programa de vigilancia conjunta con los aliados. Una idea más fácil de sugerir que de llevar a cabo.

Algunos políticos de países aliados también han hecho declaraciones sobre la Alianza. Uno de esos mensajes vino de un país tan caracterizado por su atlantismo como Noruega. El Secretario de Estado del Ministerio de Defensa noruego Oystein Bo declaró el 1 de junio pasado, durante la inauguración de la Conferencia 2016 sobre seguridad y defensa bajo el mar, que: “La

CUMBRE DE LA OTAN EN VARSOVIA Principales documentos por orden de publicación

Publicados el 8 de julio de 2016

DECLARACIÓN CONJUNTA DE LA COMISIÓN OTAN-GEORGIA EN SESIÓN DE MINISTROS DE ASUNTOS EXTERIORES. OCHO DE JULIO DE 2016, VARSOVIA, POLONIA.

Joint statement of the NATO-Georgia Commission at the level of Foreign Ministers.

COMPROMISO PARA MEJORAR LA RESILIENCIA.

Commitment to enhance resilience.

GARANTÍA EN DEFENSA CIBERNÉTICA.

Cyber Defence Pledge.

Publicados el nueve de julio de 2016

DECLARACIÓN DE LA CUMBRE DE VARSOVIA SOBRE AFGANISTÁN.

Emitida por los jefes de Estado y Gobierno participantes en la reunión del Consejo del Atlántico Norte en Varsovia, ocho-nueve de julio.

Warsaw Summit Declaration on Afghanistan.

DECLARACIÓN DE VARSOVIA SOBRE SEGURIDAD TRANSATLÁNTICA.

Emitida por los jefes de Estado y Gobierno participantes en la reunión del Consejo del Atlántico Norte en Varsovia, ocho-nueve de julio.

Warsaw Declaration on Transatlantic Security

COMUNICADO DE LA CUMBRE DE VARSOVIA.

Emitida por los jefes de Estado y Gobierno participantes en la reunión del Consejo del Atlántico Norte en Varsovia, ocho-nueve de julio.

Warsaw Summit Comunicué.

POLÍTICA OTAN PARA LA PROTECCIÓN DE CIVILES.

Endosada por los jefes de Estado y Gobierno participantes en la reunión del Consejo del Atlántico Norte en Varsovia, ocho-nueve de julio.

NATO Policy for the Protection of Civilians.

DECLARACIÓN CONJUNTA DE LA COMISIÓN OTAN-UCRANIA EN SESIÓN DE JEFES DE ESTADO Y GOBIERNO. NUEVE DE JULIO DE 2016, VARSOVIA, POLONIA.

Joint statement of the NATO-Ukraine Commission at the level of Heads of State and Government.

Además de los anteriores documentos de la OTAN el ocho de julio de 2016 se publicó:

DECLARACIÓN CONJUNTA POR EL PRESIDENTE DEL CONSEJO EUROPEO, EL PRESIDENTE DE LA COMISIÓN EUROPEA Y EL SECRETARIO GENERAL DE LA ORGANIZACIÓN DEL TRATADO DEL ATLÁNTICO NORTE.

Joint Declaration by the President of the European Council, the President of the European Commission and the Secretary General of the North Atlantic Treaty Organization.

actividad militar aliada en tiempo de paz en Noruega y el Norte del Atlántico sigue siendo una parte importante de una política creíble y robusta. Por lo tanto, nos gustaría ver en tiempo de paz la presencia con más frecuencia de fuerzas aliadas en el Atlántico Norte.” Esta declaración es una muestra de una postura muy extendida entre algunos políticos de los países miembros de la Alianza que desean ver una mayor presencia de tropas aliadas en sus propias zonas de interés estratégico pero no sienten el mismo entusiasmo por los despliegues en zonas alejadas de sus territorios. Esta actitud es potencialmente peligrosa y puede minar la

formación ya emprendida tras la Cumbre de Lisboa. Se espera que la implementación de las decisiones tomadas en Varsovia permita a la OTAN hacer los cambios que sean necesarios. Cambios que ayudarán a responder mejor a los retos de un mundo globalizado en el que nuevas y viejas amenazas han contribuido a crear una sensación de inseguridad entre los ciudadanos de los países aliados. Sensación que ha coincidido con una larga crisis económica que ha hecho peligrar parcialmente los logros del estado del bienestar alcanzados por la mayoría de los países aliados.

por altos cargos y representantes de la OSCE y de otras organizaciones internacionales. Además, a diversos eventos asistieron los ministros de Asuntos Exteriores y de Defensa de los países miembros y de los socios de todo el mundo así como altos mandos militares y destacados funcionarios de la Alianza. Se celebraron también incontables reuniones bilaterales, un concurrido foro de expertos y numerosas conferencias de prensa con la presencia de cientos de profesionales de los medios de comunicación de todo el mundo.

Durante la Cumbre se publicaron comunicados y declaraciones en ma-



SG Jens Stoltenberg, presidente Barack Obama y Andrzej Duda presidente de Polonia. Varsovia, 8 de julio de 2016



Tres de los dieciseis aviones E-3A de la OTAN

cohesión de los aliados y los principios que inspiraron el Tratado de Washington reflejados en el vigente Concepto Estratégico aprobado en Lisboa en noviembre de 2010. Para salvaguardar la seguridad del territorio y de las poblaciones de todos sus miembros, la OTAN deberá continuar realizando tres tareas fundamentales: defensa colectiva, gestión de crisis y seguridad cooperativa.

Las opiniones críticas existentes antes de la Cumbre de Varsovia denotaban la preocupación de algunos que opinaban que la Alianza necesitaba hacer cambios más allá de la trans-

REUNIONES, REFLEXIONES Y DECISIONES

La Cumbre de Varsovia, celebrada como estaba previsto los días 8 y 9 del pasado mes de julio, pasará a la historia por haber sido un acontecimiento de primera magnitud a nivel global. En efecto, a sus múltiples reuniones asistieron un número de jefes de Estado y de Gobierno sólo superado en algunas conferencias organizadas por la ONU. Los dignatarios aliados estuvieron acompañados por los presidentes del Consejo Europeo y de la Comisión Europea así como

por un número que en ocasiones anteriores. Resulta imposible en el espacio de un artículo comentar con detalle el contenido de todos esos documentos. No obstante, conviene señalar que el Comunicado de la Cumbre de Varsovia, el documento más importante de los publicados, tiene 139 artículos en los que se cubren todos los aspectos de la vida de la Alianza. Cabe destacar que muchos de esos artículos tratan asuntos relacionados directamente con la disuasión y la defensa. El artículo más largo es el 37 dedicado a describir las medidas de adaptación del Plan de Acción para el

Alistamiento o *Readiness Action Plan*. En ese campo se crea también una renovada Fuerza Conjunta de Reacción Rápida o *Very High Readiness Task Force (VJTF)* habiéndose identificado siete naciones marco, entre ellas España, para esa fuerza que debe ser capaz de iniciar el despliegue en dos o tres días. También es muy extenso el punto 78 en el que se trata de las distintas iniciativas multinacionales y nacionales que proporcionan una importante contribución al desarrollo de capacidades y a la postura de fuerza de la Alianza. Por su parte, en el artículo 138 se destaca el papel de la Asamblea Parlamentaria de la OTAN (*NATO-PA*)

En los dos días que duró la Cumbre se tomaron numerosas decisiones encaminadas a fortalecer la capacidad de disuasión y defensa de la Alianza y se aprobaron planes para proyectar estabilidad en los países vecinos. El viernes día ocho, los líderes aliados reunidos en el Consejo del Atlántico Norte (CAN), decidieron fortalecer la presencia militar de la OTAN en el Este de Europa con el despliegue rotatorio de cuatro batallones que se situarán a partir de 2017 en Polonia, Estonia, Letonia y Lituania. También acordaron desarrollar una presencia avanzada en la parte sureste de la Alianza. El (CAN) declaró también la capacidad

decidieron que los aviones de vigilancia *AWACS* de la OTAN proporcionarían información a la Coalición Global contra el Daesh y acordaron ampliar la presencia marítima aliada en el Mar Mediterráneo. Como se ha dicho conviene destacar que una parte importante de la Cumbre ha estado dedicada a analizar la postura defensiva y la capacidad de disuasión de la OTAN. En esa línea se ha tratado de asegurar que la Alianza esté preparada para responder a un amplio abanico de amenazas Químicas, Biológicas, Radiológicas y Nucleares (*CBRN*) así como que la disuasión nuclear sea creíble y adecuada. Otros asuntos tratados en las reuniones



El SG Jens Stoltenberg ante un *Global Hawk* de la *Allied Ground Surveillance (AGS)*. Varsovia, 8 de julio de 2016

y se aprecia la contribución de la Asociación del Tratado Atlántico (*ATA*) en la promoción de un mejor conocimiento de la Alianza en las naciones miembros. En el punto 139 y último, se agradece al Gobierno y pueblo polacos su hospitalidad con todos los asistentes a la Cumbre. Además en ese último punto se anuncia que la próxima Cumbre se celebrará el año 2017 en el nuevo Cuartel General de la OTAN en Bruselas. Dada la importancia del Comunicado de la Cumbre, se recomienda su lectura completa en: http://www.nato.int/cps/en/natohq/official_texts_133169.htm?selectedLocale=en

operativa inicial (*IOC*) del Sistema de Defensa Antimisiles de la OTAN, se comprometió a fortalecer la defensa cibernética propia y reconoció el espacio cibernético como un nuevo dominio operativo. El sábado día nueve, los dirigentes aliados tomaron decisiones relativas a la proyección de estabilidad mediante el apoyo a los países socios. En esta línea se reafirmó el compromiso de asociación con Irak y con el fortalecimiento de sus fuerzas armadas, así como el desarrollo del programa de entrenamiento y de construcción de capacidades de defensa (*DCB*) en ese país. Los líderes aliados también

del CAN y reflejados en el Comunicado son las relaciones con los países participantes en la Asociación para la Paz, en el Diálogo Mediterráneo, en la Iniciativa de Cooperación de Estambul así como con los llamados socios globales o *Global Partners*.

En Varsovia, como se ha mencionado, se celebraron otras reuniones además de las sesiones del CAN. Una de ellas fue la que tuvieron los aliados y socios que contribuyen a la misión *Resolute Support* con el presidente Mohammad Ashraf Ghani y el jefe ejecutivo Abdullah Abdullah de la República Islámica de Afganistán. Los



nuestros aliados expresaron su agradecimiento por la significativa contribución de Georgia a las operaciones lideradas por la OTAN y anunciaron la visita del CAN, en sesión permanente, al país del sur del Cáucaso en el otoño de 2016. Los ministros de Defensa mantuvieron el día 9 de julio una reunión con sus colegas de los países socios para tratar de la interoperabilidad de las fuerzas que contribuyen a las operaciones lideradas por la Alianza.

LA UNIÓN EUROPEA EN LA CUMBRE

El 28 de junio de 2016, pocos días antes de la Cumbre de la OTAN, la Alta Representante para Asuntos Exteriores y Política de Seguridad, Federica Mogherini, había presentado en el Consejo Europeo la Estrategia Global de la Política Exterior y de Seguridad de la Unión Europea (UE). En esta nueva Estrategia se señala que la UE seguirá profundizando el lazo transatlántico y su asociación con la OTAN. En ese contexto y pese al resultado del referéndum en el Reino Unido (RU) y a otros retos que se están afrontando, hubo una participación destacada de la UE en Varsovia. Como se ha indicado, viajaron a la capital polaca el presidente del Consejo Europeo Donald Tusk y el presidente de la Comisión



Jefes de Estado y de Gobierno aliados y socios y jefes de organizaciones internacionales. Varsovia, 8 de julio de 2016

reunidos acordaron continuar con la misión *Resolute Support* después de 2016 y confirmaron su compromiso de financiar las fuerzas afganas hasta el año 2020. La última reunión celebrada en el marco de la Cumbre fue la sesión celebrada el mismo día nueve de julio por la Comisión OTAN-Ucrania con la presencia del presidente Poroshenko. Los líderes aliados analizaron con el Presidente ucraniano la situación de seguridad en el área y se congratularon de los planes de reforma preparados por su gobierno. Los reunidos en la Comisión endosaron

también el Programa de Asistencia a Ucrania.

Los ministros de Asuntos Exteriores de los países aliados participaron el día 8 de julio con su colega de Georgia en una sesión ministerial de la Comisión OTAN-Georgia que se celebró por primera vez durante una Cumbre. En la Declaración conjunta publicada tras la reunión, los ministros se congratularon del progreso realizado en el llamado Paquete Sustancial OTAN-Georgia (*SNGP*) y reafirmaron los lazos y compromisos existentes entre la Alianza y Georgia. Los mi-

Europea Jean-Claude Juncker que estuvieron acompañados por la alta representante Federica Mogherini. Los tres participaron en las reuniones del CAN los días ocho y nueve de julio y en la reunión con los dirigentes afganos el día nueve. El día ocho de julio, los presidentes Tusk y Juncker también asistieron a la cena de trabajo de los jefes de Estado y Gobierno y la alta representante a la cena de trabajo de los ministros de Asuntos Exteriores.

Los señores Tusk y Juncker se reunieron con el presidente Obama el día ocho de julio por la mañana. En esa

ocasión se destacó la unidad transatlántica y se trató de los retos comunes a ambos lados del Atlántico. También conversaron sobre las consecuencias geopolíticas del resultado del referéndum que tuvo lugar en el RU el pasado 23 de junio. El mismo día ocho a primera hora de la tarde, los señores Tusk, Juncker y el SG de la OTAN, Stoltenberg, firmaron una Declaración conjunta, la primera de este tipo, que eleva la ya veterana asociación entre la OTAN y la UE a un nuevo y ambicioso nivel. Creo que si se implementan los objetivos marcados en la Declaración conjunta las relaciones entre la OTAN y la UE pueden pasar de las manifestaciones retóricas a hechos mutuamente beneficiosos. Como se señala al comienzo de la Declaración ha llegado el momento de dar ímpetus a la asociación estratégica OTAN-UE. Los firmantes de la Declaración creen que las dos organizaciones tienen la necesidad de:

- Incrementar su aptitud para oponerse a las amenazas híbridas.
- Ensanchar y adaptar su cooperación operativa incluyendo la que se realiza en el mar y la relativa a migraciones.
- Ampliar la coordinación en seguridad y defensa cibernética.
- Desarrollar capacidades defensivas coherentes, complementarias e inter-

perables de los estados miembros de la UE y de los países de la OTAN.

- Facilitar una industria de defensa más fuerte y una mayor cooperación industrial y de investigación de defensa en Europa y a través del Atlántico.
- Coordinar ejercicios, incluidos los de guerra híbrida, desarrollando como primer paso ejercicios paralelos y coordinados para 2017 y 2018.
- Crear capacidades de defensa y seguridad así como patrocinar la resiliencia de nuestros socios del Sur y del Este.

En la Declaración se manifiesta que la cooperación en estas áreas es una prioridad estratégica y su implementación esencial. Se encarga al Servicio Europeo de Acción Exterior, al Secretariado Internacional de la OTAN y a los servicios relevantes de la Comisión Europea, el desarrollo de opciones concretas para la implantación de lo acordado. Estas opciones y los mecanismos de coordinación se presentarán a los firmantes del documento y a los consejos de las dos organizaciones en diciembre de 2016.

EPÍLOGO

La Cumbre de Varsovia concluyó el sábado nueve de julio tras dos días de intensa actividad en los que se tomaron decisiones encaminadas a

fortalecer la disuasión y defensa de la Alianza Atlántica y se aprobaron planes para proyectar estabilidad hacia los países vecinos. El SG de la OTAN resaltó al final de las reuniones que la OTAN está comprometida a llevar a cabo sus planes y resumió el mensaje dado en Varsovia diciendo: “La OTAN sigue siendo una fuente primordial de seguridad para nuestros pueblos y de estabilidad para el mundo”. En este resumen no se puede olvidar que en fechas cercanas a la Cumbre se produjeron algunos acontecimientos de gran relevancia y posible repercusión en la Alianza.

El 23 de junio, poco antes de la Cumbre, el pueblo británico decidió en un referéndum la salida de la UE, opción conocida como *Brexit*. Esa decisión tendrá importantes repercusiones en la UE y en su Política Común de Seguridad y Defensa aunque todavía es pronto para valorar con rigor sus consecuencias. El 28 de julio el SG de la OTAN declaraba a su entrada en la reunión del Consejo Europeo: “Una UE fuerte es importante para todos nosotros. También es importante para la OTAN y por ello saludo la Estrategia Global que va a ser presentada hoy. Esta estrategia resalta la importancia de una UE fuerte y la cooperación entre la UE y la OTAN. Y esto no va a cambiar tras el voto en el Reino



El SG de la OTAN, la Alta Representante Mogherini, el Presidente del CE Tusk y el presidente de la Comisión Juncker. Varsovia, 8 de julio de 2016.

Unido. Creo que pasará cierto tiempo antes de que seamos capaces de ver todas las consecuencias y son el RU y la Unión los que tienen que encontrar el camino por delante”. Es evidente que la futura salida del RU de la UE repercutirá de alguna forma en la Política Común de Seguridad y Defensa (PCSD) de la UE y como consecuencia en las relaciones entre la OTAN y la UE. Aunque se reconoce la tibieza del RU en el desarrollo de la PCSD, sus capacidades defensivas eran consideradas muy importantes para el posible desarrollo futuro de esa política de seguridad y defensa de la UE.

Pocos días después de celebrada la Cumbre tuvo lugar un intento de golpe militar en Turquía. Tras el fallido golpe del pasado 15 de julio, la situación creada ha permitido al presidente Erdogan tomar medidas que, además de reprimir a los sublevados, han reforzado su liderazgo personal y su popularidad en el interior del país. Turquía es miembro de la OTAN desde 1952 y sus Fuerzas Armadas son las más numerosas entre las

de los países aliados con excepción de los Estados Unidos. En cualquier caso, la OTAN siempre ha señalado el importante papel de Turquía dentro de la Alianza y el valor de su situación estratégica. Para salir al paso de especulaciones sobre las relaciones OTAN-Turquía el portavoz de la Alianza emitió el 10 de agosto de 2016 una nota de prensa¹ cuyo párrafo inicial se transcribe: “Turquía es un aliado valioso que contribuye sustancialmente a los esfuerzos conjuntos de la OTAN. Turquía participa de forma completa en las decisiones de la Alianza basadas en el consenso cuando nos enfrentamos a los mayores retos a la seguridad en una generación. La pertenencia de Turquía a la OTAN no está en discusión. Nuestra Alianza está comprometida con la defensa colectiva y basada en los principios de

democracia, libertad individual, derechos humanos y el imperio de la ley. La OTAN cuenta con la continuada contribución de Turquía que a su vez puede contar con la solidaridad y el apoyo de la OTAN”. En esta línea es conveniente destacar que desde el año 2013 la OTAN ha estado aumentando

diferencias, los canales de comunicación OTAN-Rusia se han mantenido abiertos y el NRC en sesión de embajadores se volvió a reunir el día 13 de julio pasado. Finalizada la reunión el SG Stoltenberg recalcó el valor que tiene el diálogo político en el seno del NRC y continuó diciendo que el intercambio de opiniones había sido muy útil. En el NRC se trató de la crisis en Ucrania y de la necesidad de implementar totalmente los acuerdos de Minsk. Los países aliados expresaron claramente su unidad en el apoyo a Ucrania y a su integridad territorial.

La OTAN tiene una gran tarea por delante para implementar lo acordado en Varsovia. Respecto a la situación en el Este parece que se han tomado decisiones claras y detalladas. Respecto al arco Sur las decisiones tomadas no parecen ser suficientes y podrían tener que ser revisadas en la próxima Cumbre. Simultáneamente y en paralelo a la implementación de lo decidido en Varsovia, la OTAN seguirá prestando gran atención a las relaciones con la UE, a las repercusiones del *Brexit* y

a la evolución de la situación en el Este de Europa o en el Medio Oriente y en el Norte de África.

En la capital polaca se tomaron importantes decisiones para asegurar que la OTAN continúa siendo capaz de garantizar la libertad individual de sus ciudadanos asegurando al mismo tiempo la defensa colectiva de los países miembros. Para ello será preciso mantener una adecuada gestión de crisis y contribuir a mejorar la situación internacional manteniendo una seguridad cooperativa con países socios y otras organizaciones internacionales que contribuya a la paz y a la estabilidad en los países del entorno y en todo el mundo.

¹NATO Spokesperson's statement on Turkey. Press Release (2016)132. Issued on 10 Aug. 2016.



El SG con los generales Curtis Scaparroti, Petr Pavel y Dennis Mercier durante la Cumbre



Ceremonia en honor de personal militar de la OTAN. Varsovia, 8 de julio de 2016

las capacidades de la defensa aérea turca contra posibles amenazas de misiles que atravesasen su frontera con Siria. Cuando se escribe este artículo, España sigue teniendo desplegada en Turquía una batería de misiles *Patriot* e Italia una batería *ASTER SAMP/T*. Ambas unidades están bajo control operacional y el mando táctico del *AIRCOM*, el Mando Aéreo OTAN situado en Ramstein (Alemania).

Rusia no estuvo presente en la Cumbre de Varsovia ni tampoco estuvo en la anterior Cumbre de Gales. Sin embargo, desde la suspensión de la cooperación práctica entre Rusia y la Alianza en marzo de 2014, el Consejo OTAN-Rusia (*NRC*) en sesión de embajadores se había reunido tres veces antes de la Cumbre de Varsovia, la última el 20 de abril de 2016. Es importante resaltar que, pese a las